

sido editados conjuntamente. Pues bien, solo esto explica las repeticiones temáticas que hemos constatado y que parecen ser descripciones de un tema que luego será profundizado en la siguiente parte. Además, los enfoques y las perspectivas indagadoras entre la primera y la segunda parte y la tercera son diferentes. Eso parece no deberse solamente a una diferente autoría, sino también a la propia comisión de los estudios heurísticos, la cual parece haber sido realizada de forma independiente los uno de los otros, y por tanto fuera de un plan de investigación común. De todas maneras, estas limitaciones no le quitan validez a los resultados de las tres partes y ofrecen un valioso instrumento de consulta a responsables administrativos, miembros de entidades y asociaciones vinculadas a la migración, buena parte de la comunidad académica y a los sectores de la ciudadanía interesados en las temáticas migratorias.

FABRIZIO PESCE

LACOMBA, J., y FALOMIR, F. (EDS.) (2010) *De las migraciones como problema a las migraciones como oportunidad. Codesarrollo y movimientos migratorios*. Catarata, Madrid, 2010 478 pp.

Este nuevo título de *Catarata* es probablemente el compendio más completo y reciente sobre codesarrollo en la literatura académica española. Su sugerente título "De las migraciones como problema a las migraciones como oportunidad. Codesarrollo y movimientos migra-

torios" ya desvela su intención, la de ser una aportación científica que favorezca la comprensión de los actuales flujos migratorios internacionales como una oportunidad de desarrollo para todas las partes implicadas en dicho proceso.

Para lograr este propósito los editores han reunido en esta obra a una gran diversidad de prestigiosos autores de diferentes disciplinas, como la sociología, la antropología, la economía, la demografía, etc.

Está estructurado en tres bloques que muy acertada y pedagógicamente van desde el debate teórico y conceptual, pasando por las políticas y actores implicados, hasta los aspectos más metodológicos a la hora de realizar proyectos de desarrollo.

En la primera, "Movimientos migratorios, desarrollo y vínculos transnacionales", se presentan seis artículos que enmarcan y sientan las bases para comprender mejor el complejo e incompleto concepto de codesarrollo.

Joaquín García introduce esta parte, con una rica visión panorámica de los flujos migratorios, sacándonos de la "anestesia" y la desazón que produce a veces el limitarnos a enfoques demasiado concretos y actuales. Luis V. Abad da un paso más, aterrizando sobre datos estadísticos nos muestra los vínculos entre migraciones y desarrollo, desde la perspectiva de los países de origen de los flujos migratorios.

Joaquín Azagra analiza los efectos de estos flujos en los países de origen y destino, desde un enfoque demográfico/económico.

Lluís Recolons relaciona la transición demográfica acaecida en Europa con las migraciones, presentándolas como parte de la solución para resolver los retos demográficos que se plantean en los países de origen, como España.

Los dos siguientes capítulos, a cargo de Rafael Viruela y Claudia Pedone, se centran en dos de los colectivos de mayor relevancia para las migraciones a España, como son el rumano y el ecuatoriano, respectivamente.

Termina este bloque, Liliana Suarez con un artículo muy apropiado en el conjunto del libro, por tratar sobre el uso preciso de conceptos como el transnacional y hacer aportaciones tanto metodológicas como teóricas.

La segunda parte: "El codesarrollo: políticas, actores y contextos" se compone de nueve artículos que se articulan en torno a los aspectos más prácticos del codesarrollo, es decir, quiénes, cómo y dónde se están llevando a cabo prácticas de codesarrollo.

Gabriela Malgesini, pone el acento en las posibilidades y dificultades que el codesarrollo ofrece en el proceso de incorporación de los inmigrantes en las sociedades de destino. Lo más destacable y novedoso, a mi parecer, es que incorpora como contexto de su análisis el actual contexto de crisis económico-financiero.

Joan Cebolla, presenta de manera clara y minuciosa la evolución de la implantación del concepto de codesarrollo en las políticas públicas en España, desde la administración central y autonómica. Además analiza el grado en que la sociedad civil,

tanto española como inmigrante, se ha implicado en las acciones y reflexiones en torno al codesarrollo.

Consuelo Ramón se centra en el sentido que los Estados receptores le han dado al codesarrollo mediante sus políticas, pervirtiendo con ello los principios con los que nace, reduciéndolos al control de los flujos en interés propio. Circunscribe su estudio en las políticas de gestión de la inmigración procedente de Iberoamérica.

Isabel Arroyo, pone el acento en el marco legislativo de la cooperación al desarrollo descentralizada. Nos muestra la evolución de ésta, con sus virtudes y defectos, haciendo un breve repaso de los principales instrumentos de Ayuda Oficial al desarrollo. Toma como estudio de caso el sistema de políticas oficiales de cooperación en la Comunidad Valenciana.

Los tres capítulos que le siguen tratan sobre los verdaderos protagonistas, a veces, dejados de lado a la hora de los planes y proyectos de codesarrollo, me refiero a los inmigrantes como sociedad civil, y no como meros sujetos individuales que migran. Estas aportaciones van desde aspectos más genéricos del asociacionismo inmigrante (Carlos Gómez), hasta estudios más específicos de colectivos nacionales concretos, como son el ecuatoriano (Almudena Cortés), el senegalés (Marta Carballo y Enara Echart) y el marroquí (Joan Lacomba).

Cierra este bloque Vivian Solana, con un artículo colocado de manera muy acertada en este lugar al tratarse de un tema tan transversal como es el *enfoque de género*, tanto

en el campo del *desarrollo* como en el de las *migraciones*.

En la tercera y última parte del libro, se dedican dos artículos a la metodología de proyectos y dos a experiencias de codesarrollo.

Respecto a los metodológicos, a la hora de realizar proyectos de codesarrollo, Fernando Falomir pretende dar las directrices para facilitar la identificación y la formulación de proyectos de codesarrollo a partir del Enfoque Marco Lógico (EML) pero buscando las especificidades propias del codesarrollo.

Alejandra Boni, Jordi Peris y Andrés Hueso aportan una visión diferente pero complementaria, y, por lo tanto, enriquecedora a la metodología EML presentada en el anterior artículo, me refiero al enfoque alternativo de los *derechos humanos* (EBDH).

Respecto a las experiencias, con las que termina este libro, están a cargo, por un lado, de Rafael Mauri y Lucía Gómez con su artículo sobre el programa WIPALA, como respuesta de la sociedad civil valenciana y la población inmigrante ecuatoriana ante diferentes problemáticas; y por otro de mano de Rafael Crespo con una experiencia de convivencia intercultural y transnacional. Ambas de gran relevancia para el tema que nos ocupa y que pueden servir de aprendizaje para

futuras acciones de desarrollo y que complementan los aspectos más teóricos y político desarrollados en esta obra.

En su conjunto este libro es un excelente trabajo que sirve perfectamente a los propósitos que se planteaban los editores, “reforzar la idea de que la inmigración puede actuar como factor de desarrollo...” Al aportar artículos muy diversos y multidisciplinares, tanto teóricos, metodológicos, como de experiencias, colabora claramente en enriquecer el debate académico y de las futuras acciones en el terreno del codesarrollo.

Por otro lado, se echa de menos algún artículo más cercano al campo del *desarrollo* y que complementa al enfoque más *migratorio* en que se sustenta el libro. Teniendo en cuenta esta apreciación, el codesarrollo en general y este libro en particular son ya un claro esfuerzo en lograr, ese necesario anhelo, de enfoques más completos, multidisciplinares y ricos que nos den un conocimiento más pleno de la realidad, para resolver los retos que nos plantea el mundo actual y que están más lejos de ser una abstracción intelectual y demasiado cerca del sufrimiento diario de miles de personas.

MIGUEL LOZANO SÁNCHEZ